

## II

L'érection du château fut commencée le 15 Mai 1723, et la Marquise de Vaudreuil posa la première pierre, comme il appert par l'inscription trouvée dans les ruines du château le 15 Mai 1803, précisément le même jour et le même mois qu'on l'avait posée trois quarts de siècle avant. Voici l'inscription :

CETTE PIERRE  
*a été posée par Dame Louise-Elizabeth Jouabere,  
 femme de haut et puissant seigneur  
 PHILIPPE DE RIGAUD  
 Chevalier, Marquis de Vaudreuil,  
 Grand' Croix de l'Ordre Militaire de St-Louis,  
 Gouverneur,  
 et lieutenant-général pour le roy. de toute la  
 Nouvelle-France Septentrionale  
 en 1723, le 15 mai,  
 Sept maisons appartient à Monsieur le  
 Marquis de Vaudreuil.*

Louise Elizabeth de Joybert de Soulanges, Marquise de Vaudreuil, sous-Gouvernante des Enfants de France, était fille de Pierre de Joybert, Seigneur de Marson et de Soulanges, Commandant pour le Roi en Acadie, et de Dame Marie Françoise Chartier de Lotbinière. “ Le rôle brillant que joua à la Cour de France, dit M. Daniel, la Marquise de Vaudreuil, fait trop d'honneur à sa famille pour que nous n'en parlions pas. Mde de Vaudreuil avait été élevée par les Dames Ursulines, qui, à cette époque, avec les Dames de la Congrégation, étaient les seules Institutrices du Pays. Suivant l'ouvrage déjà cité, la Marquise était une personne d'une vertu solide, d'un esprit supérieur, et douée de toutes les grâces qui font le charme d'un cercle d'élite. Une sagesse rare tempérerait la vivacité de son caractère, et les attraits de sa figure étaient réhaussés par une exquise modestie. Ce furent ces rares qualités qui lui valurent son élévation. Madame de Maintenon ayant entendu faire son éloge, la fit nommer sous-Gouvernante des Enfants de France en 1703. Après un voyage assez périlleux, la Marquise arriva à Versailles, où elle fût accueillie avec bonté par Madame de Maintenon, qui la présenta au Grand Roi. Elle fût chargée d'élever le jeune Duc d'Alençon. Ce jeune Prince étant venu